

Gerente:  
Camilo de Mézerville  
Administrador:  
Joaquín M. Gutiérrez  
Oficinas y Taller:  
Imprenta Minerva

# DIARIO DEL COMERCIO

INDEPENDIENTE, DE INFORMACION E INTERESES GENERALES

Director: VICENTE SAENZ

Subscripción mensual \$ 2.00  
Número suelto . 0.10  
Número atrasado 0.20

Teléfono 688  
Apartado S

AÑO III

San José, Costa Rica, Martes 6 de Marzo de 1923

N.º 747

## La Compañía "El Hogar", manejando casi medio millón de colones, ni siquiera tenía caja de hierro

El Licenciado don Alfredo Saborio nos solicita que publiquemos los motivos que tuvo para pedir la quiebra de "El Hogar" deseando que conste que no hubo festinación en su actuación como se dijo en el número anterior.

Con gusto lo complacemos:

Varios acreedores de esa compañía, vecinos unos de Alajuela, otros de Heredia y otros de Cartago, pusieron en manos de dicho señor, para su cobro, con amplias facultades, sus títulos de crédito contra "El Hogar", ya vencidos.

El Lic. Saborio se presentó primero en las oficinas de la Compañía, y allí un joven empleado, único que había, le contestó sin certeza, que en una fecha más o menos corta se le pagarían los créditos.

Ante esta evasiva, dicho señor, dirigió, debidamente certificada (conserva el recibo) al señor Presidente de esa Compañía una carta de requerimiento terminante. Pasaron dos días y no se

### ¿Se trata de un nuevo escándalo financiero, como el del Monte Nacional de "Impiedad"?

le contestó esa carta. No tenía noticia dicho señor de quienes fueran los miembros de la Directiva, pero sabía quien era actualmente el abogado de la Compañía.

A dicho señor Abogado se dirigió en unión de uno de sus clientes y éste le dijo que él no era nada de la Directiva, que sólo era abogado de la sociedad, pero que no sabía su estado, ni si estaba o no inscrita.

Todo esto ya era para alarmar, y entonces el señor Saborio se fue al Registro Público y allí encontró inscrita la Compañía, pero notó que las Juntas Directivas últimas no aparecían inscritas, lo cual estaba contra el inciso tercero del artículo 2º. de la Ley de Registro Mercantil.

Pero hay más, el aludido señor Abogado dijo al in-

### No se sabe a estas horas quiénes son los miembros de la Directiva, por no estar inscritos en el Registro Civil.

vestigante que ante el Notario Lic. don Guillermo Vargas uno de los deudores y miembro de la Directiva, le había otorgado a la Compañía cesión de cuantiosas sumas que ponían en próxima época a flete el activo social. Sin embargo el señor Saborio tuvo después noticias por medio del Br. don Humberto Barahona de que tal cesión no existía, pues no se firmó, aunque se intentó la escritura ante el Lic. Vargas.

Todavía, para no festinar, el Lic. Saborio se presentó nuevamente en las oficinas de la Compañía y,

dicho, no está tampoco inscrita; se encontró cerrada la oficina; en ésta no había caja de hierro y el empleado que después de mucho rato llegó a abrir, no daba ningún dato; además, mientras se practicaba ante el señor Juez la diligencia, numerosos tenedores de pólizas se presentaban a cobrarlas, pues estaban ya bien vencidas. Ahora tendrán que legalizarlas en la quiebra.

No es cierto que al señor Saborio se le garantizaran los créditos de sus representantes ideadamente, pues aunque se le dijo que se le iba a pagar y se le fijó hora, el proponente no volvió a hacerlo, y aún cuando en la primera y única entrevista éste ofreció un pagaré, el señor Saborio encontró que aceptarlo hubiera sido lo mismo que cambiar las pólizas

ante los caballeros don Alberto García y don Rogelio Salazar, requirió al empleado el pago de sus pólizas, y éste se negó a hacerlo.

Tales motivos y los rumores que corrían, le hicieron hacer uso del derecho que concede el artículo 16 de la Ley de Quiebras a quien tiene créditos mercantiles vencidos que no se pagan, y pidió la quiebra.

A la hora de la ocupación de libros no apareció en la oficina social el libro de actas, por lo que hasta la fecha no se conoce la Directiva, que como va

por el pagaré, sin ninguna ganancia, pues ambos son títulos de crédito. Si la suma era pequeña, este es mayor motivo para pensar que si hubiera sido más grande, menos probabilidades de apgo había.

En esas condiciones el señor Saborio cree que ha hecho bien en hacer desaparecer una Compañía que así está al presente funcionando, y manifiesta que si su estado es en realidad menos mal de lo que se deduce, ello no obsta para que dentro de la quiebra se haga un convenio conforme lo establece la ley para garantía y control de todos los haberes. Si en realidad la Compañía pudiera dar buena garantía a los acreedores, la quiebra entonces habrá sido beneficiosa por que sin evasivas traerá a un arreglo justo y legal.

Tales son las explicaciones de dicho señor que, a su instancia publicamos.

### ¿Se tratará de un crimen?

La joven Angela Esquivel le ha denunciado a la policía un caso extraño. Dice que Clirisco Campos, con quien llevaba relaciones amorosas le dio una formidable paliza, haciéndola abortar, y que después ocultó el crimen enterrando el feto en un potrero.

La policía investiga este hecho. Campos está preso.

### Grave incidente

Tenemos informes de un gravísimo incidente ocurrido en las carreras de caballos del domingo pasado. Hubo cargos fuertes, frases desatentadas y hasta amenazas.

El público recibió con ello muy mala impresión.

### El premio mayor tiene historia

El número de la lotería del Asilo Chapuí favorecido con el premio mayor en el último sorteo, tiene su historia.

Desde hace muchos meses jugaban esta serie los empleados del Ferrocarril al Pacífico, y hasta una vez sacaron el borgo, pero el mes pasado resolvieron venderlo, es decir, vendieron nada menos que \$ 50,000.

Ahora están pegando el grite al ciclo. Lo sentimos.

### Difícilmente hallarán colocación los Bonos oro y colones

La falta de dinero es la principal causa por la que los bonos o títulos del Estado no podrán colocarse. Esta es la tesis que muchos capitalistas exponen.

Posiblemente se coloquen algunos por conversión de deudas, pero se tiene, como seguro que la ley emitida recientemente no resuelve ninguna situación económica que despeje los horizontes de las finanzas nacionales.

Sobre los bonos oro se corre la misma suerte, pues salvo algún interés especial, no podrán ser invertidos como se pretende en mercado abierto.

### Se encuentra en el Guanacaste un norteamericano, muy preocupado por la situación topográfica de la zona cabalera

Tenemos informes de que un norteamericano, ex secretario de la Legación de su país en el Salvador, Mr. Chabot, que se encuentra desde hace muchos meses en Costa Rica, se está interesando poderosamente por la situación topográfica de la zona cabalera del Guanacaste, adonde ha hecho varios viajes. Actualmente se halla en la región de San Carlos acompañado por varios caballeros.

### Distinguida familia en grave peligro

La estimable familia de don Maximino Bustamante estuvo el domingo pasado en grave peligro, salvando milagrosamente.

Regresaban de Heredia en automóvil cuando el vehículo chocó contra un poste, no habiéndose registrado fatales consecuencias gracias a la sangre fría del conductor. Sentimos lo ocurrido.

### CIGARRERIA CENTRAL

Sorteo Semanal No. 23

SEMANA DEL 25 DE FEBRERO AL 3 DE MARZO DE 1923

# Nº 1676

Premiado con

# \$ 25.00

cobrado por Juan Hernandez Esquivel

¿Por qué no puede Ud. también ser favorecido?

### El Uruguay presentará el proyecto de crear una Asociación de las Naciones Americanas. La inteligencia entre rusos y japoneses se confirma

Cablegramas del "Diario del Comercio"

Berlín, 5.—El corresponsal del "New York American" dice que en los centros rusos, ha logrado confirmar los informes que obtuvo en Roma, y según los cuales el Vaticano está negociando activamente con los soviets, a fin de que la Iglesia católica disfrute en Rusia de una libertad absoluta.

Constantinopla, 5.—Los periódicos opinan que mientras las conferencias estén en pie, hay más probabilidades de paz que de guerra.

Washington, 5.—Un grupo de Senadores y Representantes saldrá en viaje de inspección a Rusia, por invitación de ésta última. El Senado pasó una ley autorizando que se devuelva a sus primitivos dueños las pequeñas propiedades que tiene en su poder el custodio de la propiedad extranjera. La Cámara pasó al senado un proyecto, autorizando el pago de 300 mil dólares para el edificio de la Embajada en París.

Nueva York, 5.—"La Tribuna" publica un editorial con el título de "Un Conclerito Americano" en que declara que la pequeña República del Uruguay presentará el Congreso Panamericano de Santiago un plan para reformar la Asociación de las Naciones Americanas, en la que no deben entrar elementos extra-

ños. Dice el articulista que la asociación de las naciones americanas vendría a constituir la culminación natural de las aspiraciones y de los pensamientos del Nuevo Mundo.

Londres—El cardenal Bourne, Arzobispo de Westminster, declaró que las medidas prohibitivas son contrarias a la tesis de la temperancia mediante la educación y no por la prohibición.

Moscow, 5.—A pesar de que los japoneses son reconocidos como muy hábiles diplomáticos, parece que han encontrado a sus maestros en los rusos, que tienen la enorme ventaja que les da su unidad política. Los rusos han obligado a los japoneses a ceder gradualmente el territorio ruso que controlaban en las costas, pues los rusos se mantienen firmes en su política de no discutir ningún asunto con quienes ocupen territorio ruso contra la voluntad del Soviet, mientras que los japoneses están ansiosos de negociar.

El Partido Liberal Japonés y el Partido Militarista son partidarios de un convenio Ruso—Nipón, lo cual probablemente ocasionará la dimisión del Gabinete del Almirante Kato.

### Tren de excursión al Puerto del Atlántico

El sábado 17 de marzo se verificará una gran excursión al Puerto del Atlántico, saliendo de esta ciudad ese día en tren expreso que regresará el lunes 19 que es feriado.

Se ha contratado un carro especial para señoras, y el pase vale \$ 7.00 ida y vuelta.

Como el domingo llegan a Limón los vapores de la United, los viajeros aprovecharán la ocasión para visitarlos. Los tickets están a la venta en la cantina "La Moneda" de don Enrique Saborio y en "La Reforma" de don Tomás Valverde.

### Teatro Moderno Los Audaces

Sorpres legitimamente causó la noche del domingo el estreno de la maravillosa película "Los Audaces". Fue una sorpresa decimos porque nadie esperaba su precioso argumento que ha sabido interesar al público desde la primera escena hasta la última, dejando una grata impresión en los espíritus.

Hoy se reprisa esta película y rogamos al público que no pudo admirarla que la vea para que se dé cuenta de lo que es una obra completa de la cinematografía.

Para el próximo jueves se estrenará una obra de la última remesa recibida por la empresa del Moderno.

Será un acontecimiento.



**Luis Vanni & Co.**

Nuevo local:  
frente a la Botica El Cometa

Hierro inglés, Alambre de púas, Grampas, Papel de envolver, Salmón, Sardinias, Bacalao, Sacos de Yute, Vinos tintos y generosos. También ofrecemos medias y calcetines de todo estilo. Ordenes: TELÉF. 788 - APDO. 999. - San José.

# En el río Torres perece ahogado un joven de veinticinco años de edad

## Completo detalles de tan fatal acontecimiento

**En la Pensión NIZZA**

ENCUENTRA UD. CUARTOS AMUEBLADOS Y VENTILADOS

Comida a domicilio

75 varas Oeste Botica Francesa

ven Luis Cubillo en compañía de un amigo, ambos nativos del "Rincón de Cubillos", llegaron a la "Poza del Puente" del Río Tibás dispuestos a pasar un alegre rato. Llevaron un exquisito almuerzo frío, dos botellas de "compuesto" y una guitarra.

Un poco excitados por el licor resolvieron almorzar y darse enseguida un baño; la merienda fué opipara y se vaciaron las dos botellas de "cocktail".

El estado de ebriedad de los amigos era completo; entre bromas y risas se desvistieron y se prepararon a darse la primera zambullida. A Cubillo le tocó la prioridad y se lanzó al agua con el propósito de atravesar el río, pero con el más grande asombro de su compañero no volvió a salir a la superficie.

Se habrá ahogado.

La gran almorzada que dió y el abuso del licor de contra-

bando que por lo general es un verdadero veneno, le produjeron al caer en el agua una congestión cerebral con fatales consecuencias; la muerte fué rápida.

A todo esto, su amigo gritaba como un loco pidiendo auxilio; bien pronto llegaron varios vecinos y el Jefe Político quienes procedieron a buscar el cadáver. A cinco metros de profundidad fué encontrado, no presentaba ninguna lesión.

Inmediatamente fueron solicitados los auxilios al Dr. Montero que llegó enseguida en su automóvil, y dictaminó que Cubillo había muerto a consecuencia de una congestión cerebral.

El cadáver fué trasladado a la Jefatura Política en donde lo recogieron sus familiares. Luis era hijo del señor Nicolás Cubillo Artavia un honrado agri-

**Caballeros:**

**Sombreros de Paja PAJAMAS**

**Tienda Escalante**

cultor muy estimado en su localidad.

El sepelio se efectuó ayer.

Ojalá que este caso sea un nuevo ejemplo para las personas que acostumbran bañarse después de las comidas, sobre todo los gamines que se escapan de las escuelas.

## EL CABALLO BLANCO SITUADO EN EL LADO SUR DEL MERCADO

DE FRANCISCO FEYTH

Establecimiento de abarrotes al por mayor y menor - Licores extranjeros y del país - Especialidad en vinos y aceites - Precios los más económicos - TODO BUENO Y BARATO

Semilla de algodón especial para vacas lecheras, alfalfa en rama y molida, maíz quebrado y maíz de guinea, afrecho de trigo, avena, cebada, etc., todo se encuentra a precios especiales

en el

**Almacén de Tomás Fernández F.**

Teléfono 198 - Apartado 614

**UNITED FRUIT CO.**

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 21 de los corrientes, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, harán el servicio entre Nueva York y Limón, llegando los domingos en la mañana y zarpando los lunes en la tarde directamente para Nueva York vía Habana, Cuba.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO harán el servicio quincenal de Limón a Bristol, vía Cristóbal y Kingston.

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston. Estos vapores, en combinación con los de la ELDERS FYFFES LTD., harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal zarpando los viernes en la tarde

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga.

Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón y San José o a los sub-agentes Sasso y Pirie Sucs., en San José

**G. P. CHITTENDEN**  
ADMINISTRADOR

San José, Enero 16 de 1923.

El comité de aviación rendirá cuentas el próximo miércoles

En la sesión Municipal que ha de verificarse el próximo miércoles, rendirá cuentas el Comité de aviación que se ha firmado con el deseo de traer a esta capital, al arriesgado piloto italiano Massi quien aceptó las proposiciones hechas por el citado Comité. En espera de su viaje aéreo a esta República—según estaba prometido—aguardando este Comité un tiempo determinado, resolvió en forma definitiva rendir sus cuentas para que el Municipio resuelva el destino que ha de dársele a los fondos en caja existentes.

**BULTOS PARA ESCUELA**

RECIBIO

**Miguel A. Murillo**

Frenté al Banco Internacional

La Escuela del Corazón de Jesús

Con el apoyo del talentoso doctor Borge, Cura de la Soledad, se abrirá este año la Escuela del Corazón de Jesús que tan buenos servicios prestó el año pasado. Buen éxito le deseamos.

**Fábrica de Jabones y Velas de Esperma**

TELEFONO No. 100

JESUS MARIA CASTRO V.  
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

**José Caballero**

distinguido tenor chileno, dará esta noche un gran concierto en el Variedades

En el que interpretará el siguiente programa: "Celeste Aids", "Adiós a la vida", "Torna, torna a Sorrento", canción napolitana. Andante del aria del 4º. acto de "Il Trovatore", "Rede Pagliacci", "Vals de Pierrat" y "Cielo e mar de Gioconda". El tenor Caballero que posee brillantísimas cualidades orgánicas, es una verdadera esperanza para el arte y logrará esta noche un señalado triunfo



Depósito permanente = TELÉFONO 683

Recomiendo al público usar esta pasta para conservar los dientes contra la PIORREA. Su mérito lo he notado prácticamente en mi clientela.

**Dr. M. FISCHER**  
DENTISTA AMERICANO

Frente al Correo, San José, Costa Rica

Pida muestras y precios APARTADO 434



**Discos**

"Gennett"

Oiga Ud. la mejor música de baile

**Sox Trots**

Ultimamente nos han llegado los siguientes:

EL FOX DEL SILBIDO DEL MTR. URANGA

Barcelona ...	5000	Panamá ...	4968
Hot-Lips ...	4935	Alma Gitana ...	4927
Tricks ...	4933	Moon River ...	4828

Oiga también nuestro inmenso surtido de discos de Violín, Hawsianas y selecciones de Opera, donde

**Brenes y Co.** 50 varas al norte del coltreo

DIA A DIA

# Un Lenguaje Olvidado

Nunca, desde 1918, se ha levantado tanto el tono de la voz ni se ha hinchado más la garganta: después de cuatro años de música plañidera, de promesas, de retrasos, agotada ya la paciencia de sus acreedores, Alemania ha debido sufrir la ocupación de una de sus más ricas zonas industriales, tomada en prenda de deudas vencidas y no canceladas; se ha iniciado una guerra de pacífica resistencia contra los franco-belgas; el jefe del gobierno alemán, los magnates de la banca y de la industria, los políticos y sobre todo los militares nacionalistas, esto es, los monárquicos, han alentado esa resistencia y todo pareciera indicar que de la resistencia pacífica desearan pasar a la lucha armada.

Y nunca, desde 1918, se ha levantado tanto el tono de la voz, ni se ha hinchado tanto la garganta del prusiano militarizante y guerrero que hace cuatro días en una reunión al dirigir la palabra a los manifestantes un viejo idolo de la espada: el Feld Mariscal Von Hindenburg.

Tallado a la antigua, con ese molde del militar Federico hecho en Postdam, educado dentro de una filosofía ferreamente prusiana que hace de su pueblo el superior del orbe y transforma el ejército alemán en el instrumento de Dios que ha de hacer imperar sobre el mundo a la casta noble y privilegiada, el Mariscal vencedor de la Mazuria sigue siendo un idolo de su pueblo y es en la actualidad el alma férrea del partido nacionalista alemán.

Todos creímos, cuando la abdicación de emperadores, reyes, príncipes y grandes duques que Alemania se transformaba: que a la ferrada monarquía de los Hohenzollern sustituiría la democracia sencilla y trabajadora soñada por Bebel; y nunca un pueblo nos pareció terreno más propicio para una nación de libertad y orden que este pueblo alemán de tan grandes y sólidas virtudes: trabajadores, sencillos, puros, con un gran temor de Dios, con un alto concepto de la virtud y llenos de amor por la tierra son los campesinos de Alemania de los mejores hombres del mundo y los únicos que no merecen las decepciones y la justicia que ha descargado fuertes golpes sobre una clase noble que en su soberbia llegó al paroxismo, y sobre una casta de militares que soñaron dominar la tierra con el fuerte tacón de sus botas. Pero la revolución republicana y socialista no tuvo fuerzas suficientes para desarraigarse del medio nacional aquellas castas tan firmemente pegadas al suelo alemán y cuyas raíces, ahondaban desde las primitivas épocas de la edad media.

Se hizo la "República Imperial Alemana". Al gobierno no llegaron nuevos elementos, pero la antigua clase burocrática y militar conservó íntegros sus derechos. Los viejos generales, los que fueron el Estado Mayor del Kaiser, los que prepararon, hicieron y perdieron la guerra, siguieron siendo una institución casi divina, intangible: Von Hindenburg, el generalísimo de los últimos dos años, el que midió toda la ciencia militar de Postdam contra la de Saint-Cyr, personificada en su contrincante

el Mariscal Foch no se ha quitado un sólo día el viejo uniforme y sobre el pecho, explende la Cruz de Hierro. Y como Hindenburg, los hijos del Kaiser, los duques, los condes, los generales, todos los altos funcionarios del pasado régimen pasean por las más concurridas ciudades de Alemania los viejos uniformes del antiguo régimen, ciñen sus gruesos sables de campaña y predicán sin cesar el odio a Francia y a los aliados, la reconstitución de la monarquía y del ejército y la preparación de la nueva lucha del desquite.

Ahora ha dicho Hindenburg que Alemania debe prepararse a luchar hasta que esté despedazada la última bandera y rota la última espada. Imaginamos al viejo Mariscal de los grandes mostachos precipitando a su patria en una nueva aventura; imaginamos al pueblo alemán, cegado por el fulgor de los cascos rutilantes y de las condecoraciones que aún conservan los de la casta indestructible, formando nuevamente y marchando a las líneas de fuego al redoble de los tambores y a los ecos del canto famoso "Deutschland über Alles". Imaginamos al mundo frente al espectáculo de una nueva guerra. ¿Quién cargaría con las responsabilidades del nuevo desastre?

Las frases de Hindenburg son amenazantes: suenan como en 1913, las de Von Bernhardt en su libro "Alemania y la próxima guerra" o como los discursos presuntuosos del Kaiser en las revistas militares cuando amenazaba al mundo como quien reprende a un grupo de gamines; o como los conceptos del Kronprinz en su libro "La nación sobre las armas", aparecido mucho antes de la guerra.

Y ya que hablamos de Hindenburg, hablemos de Ludendorff quien según parece está en Baviera y Baden para vigilar la ocupación y disponer la organización de las fuerzas nacionales si el caso de lucha armada se presentare.

Ludendorff es el alma verdadera del nacionalismo y el espíritu fuerte del militarismo germánico. Hindenburg es la portada; Ludendorff el dueño de la casa. Mientras el uno revista las tropas, el otro ordena los movimientos; mientras el uno marcha, el otro combina, hace planes, dirige. Hindenburg son las piernas y los brazos; Ludendorff es el cerebro.

Siempre ha pasado lo mismo en Alemania: en las campañas contra Napoleón, el generalísimo, el que firmaba las órdenes era Blücher; el que las hacía, el que las dictaba, el que pensaba era Gneisenau; en 1870 la figura militar de Guillermo I se borra delante de la de Moltke y en la última guerra la ridícula silueta del Kaiser Guillermo Segundo, nominalmente jefe de las fuerzas de mar y tierra, se eclipsa con la arrogante figura de Ludendorff.

Pues bien, las palabras de Hindenburg, son una amenaza, son como un trueno lejano.

Anunciarán ellas efectivamente una nueva tempestad?

EL HUSAR BLANCO



Viajeros

Vino de Heredia la señorita Ester Jiménez M.

Ayer salieron para Cartago el señor Ministro de Chile don Julio Garcés, y su distinguida familia.

Doña Lucina regresaron doña Manuella Páez de Echeverría y su hija Hilda.

Doña Lucina de León Páez regresó del mismo lugar, en compañía de las señoritas Victoria Páez y Victoria Flores.

Próximamente sale para México doña Graciela Castro de Nájera y Pindter, acompañada de sus niños.

Le deseamos feliz viaje.

En el vapor "Tolosa" regresó al país de su viaje de salud y negocios a los Estados Unidos, el apreciable caballero Mr. John M. Kelih. Lo saludamos a la vez que celebramos se encuentre ya restablecido.

Para la América del Sur partió don Rodolfo Wedel.

Regresaron de Juan Vinas la familia de don Alberto Behandl y las señoritas Durán y Sarita Maduro.

De Tres Ríos regresaron de la temporada de verano las familias de don Gerónimo Pagés y don Luis Uribe.

Se encuentran de nuevo en ésta de regreso de Puntarenas, don José Pablo Rodríguez y señora.

De Cartago llegó el señor Arzobispo doctor Ortón Castro.

Hogar de gala

El hogar de don Ramiro Aguilar V., y su distinguida señora esposa, celebra el feliz advenimiento de un niño a quien le deseamos eterna ventura.

Nuestra enhorabuena.

Serenata en San Juan de Tibás.

El sábado pasado a las 11 de la noche se efectuó una serenata en San Juan de Tibás.

bas, con que los jóvenes Juan María Castro, Julio Barquero y Anselmo Sasso obsequiaran al General don Juan Bautista Quirós, a su señora esposa y a las cultas y bellas señoritas Ofelia Quirós y Margarita Golcochea.

La casa del General, siempre hospitalaria, abrió sus puertas y tanto su señora esposa como su culta familia, recibieron a sus amigos quienes fueron finamente atendidos.

A las tres de la madrugada regresaron, trayendo un grato recuerdo de esa noche de verano.

Delicada operación

Ayer en la mañana le fue practicada al caballero don Jorge Hine una delicada operación en la Clínica Victory Pacheco debido a un ataque crónico de apendicitis.

Deseamos su pronto restablecimiento.

Boda efectuada

El sábado pasado se efectuó en la Iglesia del Carmen a las 4 p. m., el enlace matrimonial de la apreciable señorita Hilda Kepfer con don Juan Estrada. Por la felicidad de los nuevos esposos formulamos nuestros votos más sinceros.

Enfermos

Delicada de salud se encuentra la estimable dama doña Micaela Mora v. de Román. Deseamos mejore la salud de la apreciable señora.

Han continuado mejor del accidente que sufrieron en días pasados doña Elea v. de Calleja y la señora del doctor Michaud.

Ha seguido bastante delicada de su quebrantada salud doña Chepita Paut v. de Macoá. Que mejore pronto son nuestros deseos.

Un tanto mejor se encuentra de la dolencia que la ha venido aquejando, doña Luisa Quirós.

**Gran Hotel Chicago**  
Cartago  
Frente al Parque Jiménez, lado Oeste  
Teléfono 58  
**MANUEL E. CASTRILLO**  
Servicio de mesa de primera clase, atendido por su mismo dueño. Cuartos con verdadero confort. Baños de agua caliente y fría. Cocinero de carta. Precios corrientes en todo caso.  
Su visita será agradecida.

Ya publicó "La Gaceta", la ley del "empréstito interior"

El diario oficial de esta fecha publica todo el artículo del "empréstito" interno, recientemente llevado a "feliz realidad por los reverendos padres conscriptos.

Pero bien, ¿quién es el desprendido capitalista que ha hecho ese préstamo?

Todavía no se sabe. Serán muchos a bien seguro los que le ofrezcan su oro reluciente a don Julio Acosta, por unos papeles que se llaman bonos. Y para que se vea que la cosa va en serio, hay bonos colonos y bonos oro.

Nuestro parabién a los felices MINEROS de la Cámara y del Ejecutivo.

No olvidar que la imprenta MINERVA mantiene sus precios siempre bajos

TIPOS DE CAMBIO

Banco de Costa Rica

Nueva York	466 9/10
Londres	439 —
París	144 —
España	365 —
Italia	114 —
Suiza	438 —
Bélgica	128 —

Hamburgo 0.00055 oro am.  
Amsterdam 0.39 1/2 oro am.  
San José, C. R., Marzo 5 1923

Royal Bank

El día 6 de Marzo los tipos de apertura del "Royal Bank" para las liquidaciones y para la venta serán:

Dólares	467
Libras esterlinas	439
Franco	143
Pesetas	364
Franco suizos	438
Florines	39 1/2
Franco belgas	127 1/2
Liras	114 1/2
Marcos	50
Dólares canadienses	465

Sujetos a las variaciones del mercado en el día.

San José C. R. Marzo 6 1923.

ROB. W. WATT  
Gerente.

**LIBRERIA ESPAÑOLA**  
MARIA v. DE LINES  
Gran Biblioteca de Autores Antiguos y Modernos, renovada semanalmente  
RECORDAMOS a nuestra numerosa clientela que no hacemos trabajos de imprenta; éstos deben ser enviados a la  
**Imprenta María v. de Lines**  
SAN JOSE - Apartado 101  
VICENTE LINES

Nuevo Procurador Judicial

El sábado pasado ante el Tribunal Examinador com puesto por los señores Lic. don Carlos Brenes, Lic. don Carlos Orozco Castro, don Alfonso Barreras, don Santiago Duran Escalante y don Arturo Sáenz, presentó un brillante examen para obtener el título de Procurador Judicial el joven don Rafael Jiménez Umsña.  
Lo felicitamos.

Fotografías en Cerámica

Quiere Ud. conservar perpetua semejanza de sus deudos?  
Fotografía en cerámica de verdadero esmalte. Última novedad, arte acabado y estilo moderno.  
Bonitos adornos de sala. Los mejores para colocar en el cementerio porque son a prueba de intemperie.

PARA INFORMES Y DETALLES pase a la  
**BARBERIA PALACE**  
AGENCIA EN SAN JOSE

Economice su dinero: ordenando la ejecución de sus impresos en la MINERVA

**UD. ENCONTRARA un atractivo más en la vida si fuma**

**LUCKY STRIKE**

**LUCKY STRIKE**

Costa Rica pintoresca

# Monumentos de Antaño

Salimos a la hora en que el sol enviaba sus tibios rayos a la tierra. Ligeros copos de niebla impelidos por la brisa iban formando cortinajes a orillas del camino: la mañana tendía sobre los prados sus ropajes blancos.

A medida que avanzábamos la ausencia de casas y árboles se hacía sentir.

Tanta soledad concordaba con el pensamiento de que íbamos a visitar una ciudad muerta: Ujarrás.

Este es el camino con sus prolongadas vueltas tantas veces recorrido por la antigua Patrona de Costa Rica; es el mismo por donde no era raro, en tiempo del colonaje toparse a menudo con agueridos millares de alta graduación al trotar ligero de sus brillosas cabalgaduras, y a miloneros encanecidos por el rudo batallar en la conquista de almas indígenas, paso a paso en sus mulas leyendo en sus breviarios. Es el mismo que conducía a creyentes de todas partes y de todas las clases que se dirigían a pagar sus promesas a la milagrosa Virgen. Más hoy en abandono si acaso se ve es uno que otro peón que camina al trabajo.

### En la cascada

Llegamos a la catarata, abismo profundo que se abre de improviso a la orilla derecha del camino desde donde se ve el lugar a donde nos dirigimos. Observamos el Reventazón colocado al suroeste de las ruinas, serpenteando a sus contornos y formando espejismos a la luz del sol. A simple vista pareciera que aquellas paredes ruinosas fueran nido de piratas que de

luengas tierras vieran bogando sobre las turbulentas aguas del Reventazón, anhelosos de descansar y celebrar consejo sobre sus piraterías. Más allá, el cerro de Santa Lucía con sus leyendas... y a nuestra izquierda, a dos pasos nuestros, como para hacer más tétrico el panorama, la Providencia hizo una víctima y el hombre, para recordarla, puso una cruz: era una pareja de enamorados que al decir de las gentes pocos días les faltaban para unir sus corazones con lazos indisolubles ante el altar, y al llegar a este punto, la bestia que montaba ella se encabritó y rodó al abismo...

### Ujarrás

Ya hemos llegado a sus estrechas callejuelas; en vano nuestra vista busca, ansiosa de datos, indicio alguno de la que fue ciudad. Todo se reduce a cafetales y plantaneros. No creyéramos por lo tanto, si no fuera la historia y las ruinas de la Iglesia que lo atestiguan, que esta fuera la ciudad de Artileda, de Gregorio de Sandoval y de Gómez de Lara; la ciudad donde apacentaron almas Fray Lorenzo de Bienvenida, Claudio de Aguilar y José de San Simón Franco.

### Frente a las ruinas

¿Habéis contemplado esos monumentos sin inscripción alguna, o con ella pero demasiado lacónica, que muy poco os dice de pasadas glorias, de costumbres más o menos inocentes, de una época apenas relatada por viejecitos octogenarios, o a la hora de la cena o después del rosario,

de los cuales quizá uno no existe?

¿No habéis sentido descos, ante esos monumentos aniguos, carcomidos por el tiempo, testigos de antañonas vidas, de interrogarles por el secreto que guardan en su mullismo?

Hémos aquí frente a frente a uno de ellos; frente a frente a unas paredes emohedidas que cuentan cerca de tres siglos de existencia. ¡Tres siglos!... y al recorrer tan enorme lapso de tiempo, en nuestra mente surgen, con todos sus peligros, con todos sus encantos, las selvas virgenes del antiguo Ujarracci, impenetrables y pobladas por fieras y reptiles venenosos; pobladas por indios salvajes e irreductibles, obedientes sólo a Abituri y Turichiquí, caciques soberanos de este valle, en unión de los cuales, amparados a la sombra de los árboles, arca en mano y ojos chispeantes como el sol, de las Américas, atisbaban el paso del conquistado para darle muerte.

Luego, conforme el español va mezclando su sangre a la del indio, y le da su idioma y su religión, surge lentamente, a medida que el telón de los años va descorriéndose, nuestra actual civilización con sus grandes progresos y sus insituciones modernas. Entonces es cuando sentimos acrecentar en nuestros pechos el amor, el respeto y la admiración por esos monumentos de antaño que perpetúan, como piedra fundamental, los comienzos de nuestra Patria.

A. RODRÍGUEZ  
Paraiso, febrero 24 1923.

# El telegrafista de Manzanillo fue gravemente herido por el Agente de policía de dicho lugar Los efectos del licor

El fatal incidente ocurrido en Manzanillo el domingo por la tarde, tuvo por principal causa el exceso de licor.

Debido a ese vicio que nuestras leyes debieran castigar por ser motivo de tantas desgracias, sucedió el hecho de sangre que hoy con- signamos.

El señor don Juan Montero, cumplido telegrafista, persona formal y de buenos antecedentes, quien ejercía en Manzanillo el cargo de primer telegrafista a entera sa-

tisfacción de sus Jefes, fue atacado por el Agente de Policía del mismo lugar, quien le disparó tres balazos produciéndole heridas de consideración en la mandíbula, y brazos.

La tragedia ocurrió en la cantina del chino A. Pea sin que nadie pudiera evitarlo.

Tan pronto se dio cuenta del suceso, salieron de Puntarenas, en gasolina, el Médico del Pueblo y el Juez, con objeto de levantar el correspondiente proceso y sentar

las debidas responsabilidades. El herido fue reducido a prisión.

La víctima que es un padre familia con 5 hijos, fué trasladado al Hospital de Puntarenas en donde se le atiende debidamente.

Es hora de que nuestro Gobierno enérgicas medidas que pongan coto a esta ola de sangre y de inmoralidad, que el uso del alcohol arrastra entre su torbellino, haciendo presa de tantos infelices que tal vez pudieran ser buenos padres y buenos ciudadanos.

# La nota política Próxima reunión del Partido Reformista para nombrar el Directorio General

Aunque la ciudad parece ser una taza de aceite en cuestiones políticas, los líderes de los diferentes partidos andan de aquí para allá preparando el terreno, pulsando la situación.

El pueblo está haciendo de niña bonita.

El Partido Reformista se mueve, celebra reuniones, circula carteras y anuncia una asamblea general para la semana próxima, con el fin de elegir Directorio y divisa,

entrando abiertamente en acción.

Nos dicen que la divisa será roja con franja celeste, pues la azul fue controlada por el Partido Republicano y la verde la "choteó" don Julio.

El esquivismo no cede un ápice, y da como un hecho su victoria.

Dicen que tiene más partido que don Máximo, más popularidad que don Elix A. Montero y más plata que

Mr. Keith.

En los pueblos ni se habla del "Imbroglío". Sólo en Guanacaste, en la "Ciudad Blanca", hay entusiasmo y grandes intrigas, locales; allí se preocupan mucho por la nueva representación en el Congreso. Quieren diputados nuevos, que se preocupen por el terruño y no se hagan muy "amigos" de los Gobiernos ni de los Ministros de Seguridad.

## En la Pila Bautismal

El domingo fue presentada a la Pila Bautismal en la Parroquia de La Merced, la niña Henna Margarita, hija de los esposos Castro-Sielvorth.

Fueron sus padrinos, el caballero don Ernesto Sielvorth y la señora doña Grette de Sielvorth.

Después del acto, los concurrentes fueron galantemente invitados con abundancia de finos licores y ricos tentempiés, efectuándose al mismo tiempo una hermosa fiesta dedicada a los niños.

Felicitamos a los padres de la nueva cristiana, deseando para ella todo género de dichas y de ventura.

**LA JARDINERIA AUBERT EN ARANJUEZ**  
Avisa a sus clientes y amigos que ya cuenta nuevamente con servicio de telefono. Llámame al No. 577 e inmediatamente se le atenderá.  
**Arturo Aubert**

La Jardinería "Lucía" de Rosario de Jiménez avisa a sus clientes y amistades que recibirá sus órdenes en casa del Dr. Ferraz S. Avenida Este, contiguo al "Diario del Comercio".

# No debemos fiarnos de las hermosas teorías de libertad y fraternidad El ejemplo nos lo dan los fascistas

El cable nos da cuenta de varios registros realizados en los domicilios de distintos personajes comunistas, a quienes han ocupado toda su correspondencia.

Se les acusa de trata de destruir al fascismo, que hoy ocupa el Poder; y atentar contra ese orden establecido, es atentar contra la Patria.

Si antes de triunfar la revolución que nos colocó en el Poder, se hicieron cosas semejantes por sus adversarios, seguramente, entenderían aquellos que era una atrocidad esa actuación

contraria a la más elemental libertad de pensamiento.

Hoy les parece lo más natural del mundo perseguir a sus adversarios sin darles cuartel.

Lo cual quiere decir que no debemos fiarnos mucho de las teorías hermosas de libertad y fraternidad, de respeto y de moral, que nos predicaban y ofrecían los políticos, porque está probado que una vez arriba cambian de concepto, y todas sus predicas se truecan en una justificación de la fuerza triunfante.

Igual sucede allá en Roma que en Costa Rica.

**Dr. Constantino Hordocia**  
MÉDICO Y CIRUJANO  
de la Facultad de Medicina de París  
Enfermedades de los  
jóvenes y viejos  
**HORAS DE CONSULTA:**  
De 10 a 11:30 y de 2 a 4  
Contiguo al Teatro Variedades

**Calzado Fino y de duración ZAPATERIA AQUILES**  
Hoy mismo acuda con su trabajo a la MINERVA

# Fueron presentadas las becas para estudiantes del Guanaste

Ayer fueron presentadas al señor Director del Liceo de Costa Rica las 14 solicitudes, para cubrir las becas otorgadas a jóvenes estudiantes de la provincia del Guanacaste.

Corresponden dos a cada cantón.

En la presente semana se reunirá el Tribunal examinador encargado de efectuar la adjudicación de dichas becas, a los jóvenes

que resulten favorecidos en el examen de oposición que ha de verificarse.

He aquí un paso digno de nuestra felicitación, que hacemos extensiva a los señores diputados don Leonidas Briceño, don Francisco Mayorga Rivas, don Adriano Urbina y don Aristides Baltodano, quienes pusieron toda su influencia para fin tan noble.

# Una señora sufre un síncope en la Catedral

Durante la celebración de la misa de 11 en la Catedral, sufrió un síncope la señora doña Rosario Alvarado de Quesada, siendo al punto atendida por muchas personas y conduciéndola a la sacristía.

Ya repuesta del accidente fue acompañada hasta su residencia por varias señoras.

# Piden el traslado de una autoridad

Se nos informa que una comisión de vecinos importantes de "La Suiza" de Tuis, se ha dirigido al señor Ministro de Gobernación, pidiéndole el traslado o la renuncia del Agente Principal de Policía del lugar, a quien le hacen cargos graves.

Se asegura que el exceso de licor de contrabando es tan marcado que en sólo el caserío hay más de 15 fábricas de "chirrite". La Junta de Educación ha protestado de esos abusos, lo mismo que los padres de familia.

Se espera la renuncia de dicha autoridad.

**CASA de madera**  
SE VENDE cerca del cruce del Tranvía y el Ferro. carril, en el alto de la Estación. C 7,500.00, C 2,500.00 al contado y para el resto grandes facilidades de pago.  
**ES UN REGALO**  
Entenderse con **EULOGIO CALVO**  
Corredor Jurado

# De Nuestros Corresponsales

## Frontera Norte

Sobre García Flamenco

"Morir por defender la libertad; es la muerte más bella y más digna de envidia". Algún día dijo y yo lo repito. Así murió Marcelino García Flamenco. Combatió la tiranía de Tinoco con la pluma y con la espada. Después de los hechos críminales y sangrientos de Buenos Aires, abandonó su puesto horrorizado y marchó a Panamá donde lanzó su protesta.

Junto con el pequeño grupo de tícos revolucionarios trabajó en Nicaragua por crearles simpatizadores a la causa, y con ellos lavó el territorio en mayo para depurar al tirano. Mientras muchos de los que hoy gozan de buenos puestos y prebendas, estaban tranquilos en sus hogares y algunos hasta disfrutaban de posición en el régimen de Tinoco, lo vimos a él infatigable con el arma al hombro, marchar a Sta Rosa, combatir en el Jobo, regresar derrotado, pero

con la fe en el corazón.

Durante la retirada que hizo la revolución el 19 de Julio de 1919 a la que se conoce con el nombre de "Arietazo", por haber huido los revolucionarios por el sendero que conduce al Ariete, fue herido gravemente, muriendo enseguida. Los tinocoquistas por no enterrar el cadáver le dieron fuego, quemándolo más tarde y sirviendo luego de pasto a allanías. Sus huesos fueron enterrados a los tres días por los revolucionarios en una zanja que servía de trinchera, y que está en el solar del resguardo, cerca del barranco que rodea al caserío.

Dos reglitas en cruz colocó allí mano pladoss; en ellas está inscripción: "Marcelino García Flamenco, víctima de la tiranía"—19 de Julio de 1919".

Antes del año las reglitas se pudrieron. Hace poco unos vecinos colocaron una modesta cruz de madera.

Hemos leído en la prensa de esa capital que sus restos serán llevados a reposar en la misma tumba que los de Fernández Güell y compañeros. Nada más acertado.

Y ya que se acuerdan de los valientes que murieron

peleando por derrocar la tiranía, es bueno que recordemos a Selim Arias, Alejandro Narváez, Humberto García Osorno y Tranquillino Ampí, héroes de la jornada de "El Jobo".

CORRESPONSAL

## Heredia

### Vida social

#### Veranentes

Procedente de Cartago se encuentra en ésta, la simpática señorita Carmen Brenes.

#### Visitantes

Nos honran con su presencia el estimable caballero don Isaías Meléndez, su señora y hermano.

#### Regreso

Después de una larga temporada en Sardinal (Guanacaste) se encuentra entre nosotros don Ernesto Dobles Segreda.

También se encuentra en ésta don Emilio Morales, Sra. y familia, después de su veraneo en San Joaquín de Flores.

—Del Guanacaste regresó la simpática señorita Emma Morales.

#### Enfermos

—Sigue mejor la señora doña Emilia de Herrera, gracias a los cuidados médicos. Hacemos votos por su pronta mejoría.

—Continúa enferma la Sra. Mélida León. Dios quiera que mejore pronto.

## Sardinal

### ¡Y qué estómago!

Ya veo—principló diciéndome un estimado amigo—que el Sardinal tiene un fuerte estómago, un fenomenal estómago. Un estómago que quizás no lo ha tenido nunca ni el pueblo más grande de la tierra. Es un estómago capaz de digerir diamantes. Es un estómago extra ¿De veras?—le respondí algo picado. ¿Y a qué viene eso de tanto y tanto estómago? Perdóname—me dijo—bien comprendo que no te cae muy de cuello eso de los estómagos, mas es la purísima verdad. Y si no, escucha. El Sardinal ha ingerido un brevaie indigesto; y

sin embargo, lo está soporlando. El Sardinal sigue su curso tal como si nada anormal tuviera allí en sus adentros. Está, pues, al parecer muy satisfecho. Santa Cruz es una ciudad viril, y sin embargo, fue forzada a tomar el mismo brevaie, mas no tuvo estómago para soportar materia tan indigesta; y en los primeros accesos hubo de echarlo fuera. Arenal y Belén de la gargania no lo pasaron. Tempate lo sintió pasar como relámpago. Pero, con todo y eso le hizo extragos. Y el Sardinal, dime, ¿qué hace? ¿No está tan tranquilo como en los mejores tiempos? ¿No véis que no se mueve; que no grita ni se queja? ¿Qué está diciendo este silencio? Y esa conformidad, ¿qué dice amigo mio? ¿O es que la créis acaso, precursora de la muerte? ¡Ah si esto es así y el Sardinal se muere presa del desaliento del spleen o del cansancio, yo te franco amigo, te perdones y te ruego que olvides aquello de los estómagos.

Y ahora que todo ha pasado, te prometo, amigo, para nuestra segunda entrevista,

la crónica de un baile... frustrado.

FERNANFLOR CARRILLO

## Desamparados

### Festejando a un niño

Juan Edgar, el simpático chiquitín de los apreciables esposos el Lic. don Juan Felipe Picado y doña Herminia Trejos de Picado, cumplió tres años de edad, de vida risueña y halagadora, mediante los exquisitos cuidados de sus amorosos padres. Con ese motivo, se celebró en la residencia del hogar Picado Trejos que pasan en esta villa su temporada de verano; una sencilla, pero significativa fiesta de familia, no faltando confluencias y refrescos, junto con derroche de atenciones de parte del Lic. Picado y señora para con los presentes.

Que la felicidad cubra siempre al vivaracho Juan Edgar y a sus cultos padres, a quienes en esta ocasión saludamos respetuosamente.

Corresponsal

Pida precios pará su trabajo tipográfico a la MINERVA

## OSTIONES (Oysters)

Frescos, en Concha

Llegan diariamente a la CANTINA

## EL BOLSIN (antigua Magnolia)

Se envían a domicilio · Teléfono · 261

Se expende también la Cerveza SELECTA de barril, en vaso

## MAURO PASCUALE

Habiéndose establecido de nuevo frente al Mercado, ofrece para la venta vinos CHIANI en cajas y barriles, VERMOUTH esterilizado, WISKEY y ACEITE ITALIANO marca OLEA, y un gran surtido de caimires a precios bajos.

APARTADO No. 9

## BUZON

"DIARIO DEL COMERCIO"

Se suplica a nuestros Agentes la pronta liquidación de sus saldos en el resto de este mes y se les recuerda que sus liquidaciones deben efectuarse invariablemente antes del 15.

Se ruega a las personas que enseguida enunciamos pasar por esta Administración a arreglar un asunto que les interesa.

FELIX ALPIZAR. — Colonia Carmona  
SARAH HENRIQUEZ. — Ciudad.

CARLOS ESCALANTE. — Guadalupe.  
VICTOR M. ROJAS y Hno. (Contratistas). — Ciudad.  
VICTOR M. VALVERDE. — Vara Blanca.  
RAFAEL LEPIZ. — Heredia.

En esta Sección seguiremos publicando los nombres de los Agentes y anunciantes morosos.

## En viaje

de estudio para la región puriscaleña

Los señores Gobernadores de la Provincia y Administrador General de la Empresa Transvillera de San José, se encuentran en el Puriscal, a donde han ido a levantar los correspondientes planos y estudios, para instalar en aquella región una planta eléctrica que suministre la luz que ha de necesitar aquella población.

Si usted necesita

## MUEBLES

dirijase al taller de

Antonio Avila M.

situado en la Jardinería "La Camelia", 150 varas al sur de La Dolorosa.

## Ya se instaló en esta Capital la FUNERARIA ARIAS



en el local esquinero 100 vs. al Sur de la Librería Alsina y ofrece al público josefino sus servicios al gusto del cliente y a precios equitativos.

Consúltenos antes!

No lo olvide

## TEATRO MODERNO

Martes 6 de Marzo - A las p. m.

Gran éxito! Noche de Risa!

## Cintas Cómicas

A las 8.30 p. m.

## LOS AUDACES

Monumental obra cinematográfica de la serie de oro

## GANGA!

SE VENDE MUY BARATO UN LOTE PARA CONSTRUIR EN LA CALLE CENTRAL, FRENTE A LA FERRETERIA MACAYA. ENTENDERSE EN SAN JOSE

con don Manuel A. Quirós

Y EN CACHI

con don Manuel Alvarado

## La Gran Pasión

El Amor, que domina el mundo y juega con la humanidad, marcando el destino de los seres, ha inspirado al arte italiano un soberbio cine drama, deslumbrante, modelo de psicología y de efectismo teatral, que se estrenará el jueves próximo en el TEATRO AMERICA.

Interpreta generalmente la parte de protagonista la exitosa actriz italia Almirante Manzini.

TACK HING LUNG y C.

GIL CONG

IMPORTADORES - Punta enas

## La Jardinería

### "La Crisantema"

Es la única que tiene teléfono

Para cualquier trabajo de floricultura, ya sea para bautizos, fiestas, etc. llame enseguida al teléfono No. 21 de San Pedro de Montes de Oca o a Ernesto Ortiz en San José, que inmediatamente se le atenderá.

Se construye una bóveda para dar sepultura a las altas dignidades de la Iglesia

En el altísimo de la Basílica Metropolitana se construye una bóveda con cabida para 36 fosas, las cuales serán ocupadas por las altas dignidades de la Iglesia.

Una vez terminados dichos trabajos, se efectuará con la debida pompa el traslado de los restos del esclarecido Dean, Presbítero don Domingo Rivas Salvatierra, que reposan en la Necrópolis de esta capital.

## Beaver Brand Beer

PILSENER: Es la mejor cerveza. Pídala en todas las mejores cantinas.

Depósito General: LUIS VANNI & Co.

El álcali contenido en los

jabones, arruina la cabellera

Si quiere usted conservar su cabellera tenga cuidado con el uso de los jabones. La mayoría de los jabones y champús preparados contienen demasiado álcali. Este deseca el cuero cabelludo, haciendo el cabello frágil y quebradizo.

Lo más prudente es adoptar como medio de limpieza el aceite de coco Mulsified, que es puro y absolutamente inofensivo, y que supera en eficacia a los jabones más costosos o cualquier otra cosa que Ud. pueda usar.

Una o dos cucharaditas limpian perfectamente el cabello y el cuero cabelludo. Póngase en una tasa con un poco de agua tibia unas dos o tres cucharaditas de Mulsified. Móvese sencillamente el cabello y fróte o con éste. Produce una espuma rica y abundante, la cual se enjega fácilmente quitando hasta la última partícula de polvo y caspa. El cabello se seca rápida y uniformemente haciendo flexible el cuero cabelludo y el pelo fino, sedoso, lustroso y ondulado.

El aceite de coco Mulsified puede obtenerse fácilmente en cualquier botica droguería, perfumería o peiquería. Es muy económico, pues bastan unas cuantas onzas para toda una familia durante meses. Cuidese de las imitaciones. Exíjase que sea Mulsified fabricado por Watkins.

WATKINS  
MULSIFIED  
ACEITE DE COCO CHAMPÚ



# Sección Deportiva

## A cargo de FREE-KICK

### Plaza Viquez Gimnastica Cartaginés

Como ya los meses de verano van pasando, el foot ball, que durante esta época parece dormirse, comienza a despertar y toma de nuevo el incremento que siempre ha tenido entre nosotros. El Club Sport Plaza Viquez, que siempre se daba señales de vida, ha reverdecido sus laureles alcanzados en el año próximo anterior, con una nueva y resonante victoria obtenida contra la sociedad Atlética Cartaginés.

La partida se verificó el domingo 4 de los corrientes, en la plaza de los Angeles de la ciudad de Cartago, a las 13 horas. Aún cuando dicha plaza no se presta para esta clase de deporte dadas las asperezas del terreno y la enorme cantidad de piedras que la adornan, no obstante estos inconvenientes, y a serles desconocido en absoluto el terreno, los de Plaza Viquez dominaron el juego desde el principio hasta el fin.

Iniciada no mas la partida, el forward centro Uiloa de Plaza Viquez hizo el primer punto, pero fué anulado por encontrarse uno de sus compañeros off-side. Minutos después, el interno derecha Leitón, quien dicho sea de

paso, abusa en extremo del dribling, anotó para su equipo un goal, que si fué válido y que el portero contrario no vió siquiera pasar. Como el dominio de Plaza Viquez era completo, mediante una corner que les fué castigada a los cartaginéses, aquellos lograron apuntarse otro tanto a su favor. Y con este resultado terminó el primer tiempo. En el segundo tiempo, aunque los de Plaza Viquez siempre conservaron el dominio de juego, no les fué posible adjudicarse nuevos tantos, debido mas a los inconvenientes del terreno que a falta de punteos, pues éstos se braron. Los cartaginéses, por su parte, hicieron esfuerzos inauditos por apuntarse siquiera un punto y hasta acometeron en dos o tres ocasiones formidablemente, pero las defensas contrarias les deshacían sus ataques. Es de advertir, que con la sociedad Atlética Cartaginésa jugaron Croceri y Campos, pertenecientes al Cartaginés. Con un score, pues de dos tantos a cero, terminó la partida, habiéndola arbitrado el competente jugador don Abelardo Brenes, quien fuera de algunos lapsus, estuvo a a altura.

Inútil es decir que los jugadores josefinos fueron fuamente atendidos por sus compañeros de Cartago, quienes los llevaron a su Club y les obsequiaron con un refresco.

### Liga Nacional de Foot-Ball

Debido a los esfuerzos de don Juan R. Bonilla, que ya empieza a acordarse de que es miembro de la Directiva de la Liga Nacional de Foot Ball, celebrará este importante cuerpo sesión esta noche con la asistencia de todos los representantes de los Clubs ligados que han sido invitados para ello. Esta sesión se verificará en la saltería de don Alberto Brenes T. y es de presumirse que en ella se resolverán importantes asuntos que atañen directamente a los clubs integrantes y se tomarán importantes acuerdos acerca de la nueva temporada de foot ball. Nosotros no dejamos de aplaudir la labor del señor Bonilla, el único miembro de directiva que se ha empeñado en que ésta termine sus labores de acuerdo con el Reglamento y a satisfacción de todos los Clubs interesados.

Daremos detalles de esta reunión.

### Liga Provincial Heredia

Desde el mes de enero se juega en la provincia de Heredia un campeonato en-

tre los clubs de los distintos cantones de la misma que se han constituido en Liga con el mismo Reglamento de la Liga Nacional de Foot Ball, con la diferencia que el mando lo lleva la Directiva del Club Sport Heredia. Las partidas señaladas en el cuadro de juegos se han verificado con toda corrección y hasta la fecha lleva la mayoría de puntos el Club Colón. El domingo último se verificó la partida que correspondía los Club Floreño y Alcántara; el premio de San Joaquín y el segundo de San Rafael, resultando vencedor este último por un goal a nada.

Proximamente daremos a nuestros lectores el estado actual de esta Liga.

### El equipo de Tres Rios en Limón

El sábado último marchó el equipo de Tres Rios a jugar una partida de foot ball con el de Limón. No sabemos aún el resultado de tan importante partido.

### El Boxeo Científico

Cuáles son y cómo deben tratarse los mejores golpes

En vista del enorme incremento que, desde un tiempo a esta parte, ha tomado el viril deporte de los anglosajones, y a fin de contribuir a su mejor desarrollo, publicamos una breve descripción de los principales y más elementales golpes del box, que no dudamos serán de sumo interés para aquellos de nuestros lectores que deseen iniciarse en el arte de la trompada.

#### Explicación preliminar

Pocos son los deportes que, como el boxeo, poseen una base técnica, tan sencilla y complicada al mismo tiempo. Los golpes más usuales pueden reducirse a tres: el directo el "swing" y el "hook" (pronúnciase "juk"). El directo, como su nombre lo indica, es un golpe largo que puede tirarse con la mano derecha o la izquierda, y que repetido alternativamente se transforma en el "uno dos". El directo debe partir del lugar que el puño ocupa en la posición en guardia. Si el puño retrocede en busca de mayor impulso, el golpe será fácilmente parado o esquivado por el adversario.

El "swing", ya casi excusado del boxeo moderno, es de difícil colocación, y por eso mismo de gran efecto a si llega de lleno y a tiempo. Es un golpe largo, abierto, en el que el brazo describe un corto semicírculo. El "hook" puesto en práctica por primera vez por James J. Corbet, se tira con el brazo semidoblado ("hook" en inglés, quiere decir "gancho"), en forma de gancho. Un "hook" bien colocado puede desmayar al adversario, aunque haya sido tirado a una distancia de veinte centímetros.

La parte que pudiéramos llamar complicada, dentro de la técnica del pugilismo, reside en la manera, la ocasión y los factores que median al iniciar el ataque. Como en el ajedrez existen serias jugadas, en el boxeo hay combinaciones de golpes y fintas, puesto que los movimientos están supeditados a determinadas reglas. La colocación del "hook" depende de cómo se presenta la pelea. Un "hook" eficaz será aquel tirado de adentro de los brazos del contricante; un directo es cuestión de tiempo y de distancia, mientras que un "swing" depende en la abertura que puede haberse producido en la guardia del adversario y en la fuerza o impulso que se le da al brazo.

(Continuad)

## MANUFACTURERS LIFE INSURANCE

COMPANY

TORONTO, CANADA

Para prevenir confusiones que pudieran causarles molestias, volvemos a recordar a nuestros clientes de Costa Rica, que no admitimos responsabilidad alguna sobre PAGOS que no sean hechos directamente a nuestra oficina de Toronto, o por medio de nuestros Agentes en este país, señores **Piza e Hijos**, quienes a su vez hacen saber que, no asumen ninguna responsabilidad por pagos PARCIALES O TOTALES que no les sean hechos DIRECTAMENTE en su oficina, o a persona debidamente autorizada por ellos.

Cobijas de lana a **¢ 24-00**

CORSETS a **¢ 6.00**

Céfiros, etamines, sombreros para niños  
**TIENDA ESCALANTE**

## La Pensión Italiana

RESTAURANT

25 varas al Oeste de la Botica Francesa  
TELEFONO 822

El más frecuentado de la capital porque es el mejor en su género.

Platos exquisitos, servicio esmerado y a la carta. Comodidad, limpieza y buen trato. Prontitud en servicio a domicilio.

Los domingos en la noche menú especial

## Ayer inauguraron sus clases las Escuelas de la Capital

Reabrieron el presente curso lectivo todos los planteles de enseñanza de esta capital, ayer a la hora reglamentaria.

Hemos presentado la distribución de aulas en la escuela del Paso de la Vaca que sigue bajo la dirección de la distinguida señora doña Adelia Corrales de Madriz, con el mismo personal de maestras del año anterior.

Muchos padres de familia quedaron sin matricular a sus hijos, por exceso de número en todas las escuelas.

Bien pudiera la Secretaría del ramo interesarse por aumentar los centros de educación, a fin de subsanar estas deficiencias que recaen en perjuicio de la República.

Todo es cuestión de amor por los niños y de algo de patriotismo.

## Tren a Limón

Aviso al público que el 9 de marzo próximo correrá un tren de paseo a Limón que saldrá de Alajuela a las 9 de la mañana y regresará de Limón el 11 a las 12 del día.

El precio de ida y vuelta será de **¢ 7.00** en primera y **¢ 6.00** en segunda. Este tren no se corre por negocio, sino por sport.

JOSÉ ZAMORA BOLAÑOS

## GRAN CAFE LA RAMBLA

Pasaje Amerling

Servicio de CAFE, Té, HOCOLATE y CENAS. Conciertos los días de Retretas. Abierto todos los días hasta las 12 de la noche.  
GRANADOS & JARQUIN, Propietarios.

## MOVIMIENTO DIARIO

Nacimientos

Ana María, de Ismael Murillo y Celestina Blanco. Flora, de Hortensia Salazar.

Carmen, de Rafael Gutiérrez y Francisca Quesada.

Alvaro, de Miguel Angel Zeledón y Lidia Granados. José de Ambrosio Ortega y María Portilla.

Jorge, de Arturo Muñoz y Josefa Campos.

Alcides, de Ramiro Aguilar y Zoila Alfaro.

Sidalisi, de Víctor Venegas y Mercedes Mora. Juan, de Juan Guiotti y Julia Moscoa.

Pasaportes

No hubo.

Defunciones

Francisco María Villalta, de 37 años, San José.

Antonio Dovi 17 años, San José.

Luis Cubillo, 24 años, San José.

## Your Own Forgetfulness

FIRE or theft may at any time cause you serious loss or great inconvenience in replacing or locating your valuable papers, etc. For a very small sum, often less than the cost of replacing a document, you can rent a Safety Deposit Box.

THE ROYAL BANK OF CANADA



**MENTHOLATUM**  
el  
Cicatrizante  
por  
excelencia.  
Indispensable  
en el Hogar



Si, Señor - Gets-It  
lo extirpara.  
De venta mundial



VERME-OL  
MATA LAS LOMBRICES  
Suba o VERBABUENA  
BOTICA ORIENTAL

# DIARIO DEL COMERCIO

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** 20 palabras o menos, 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admite inserciones alternas.

**CASA DE PRESTAMOS DE AGUSTIN SOLA.**—350 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Remate el Lunes 12 de Marzo a la una de la tarde.

**SEIS MIL COLONES** se desean tomar al interés del uno por ciento mensual con garantía de primera hipoteca sobre una propiedad en esta capital. Dirigirse al Apartado 1080—San José—Marzo 6

**PARA UD. SON?**—\$ 4,000 se desean colocar con garantía hipotecaria. Informes en "El Mar" S. José. Marzo 2.

**VENDO MUEBLES,** trastos y colinas de hierro, por mudarme del país.—ANTONIO LEPIZ. Casa de Manuel Suárez, 75 varas al Oeste de Las Indias. Marzo 1º.

**PIALAS.**—Vendo 2 de hierro, 100 galones cada una. Pueden verse en la Aduana de Puntarenas.—M. R. Alfaro.—Heredia.—Marzo 1, 4 v.

**ALQUILO.**—Del 1.º de abril el local ocupado por los señores Canossa é Hijos, en casa de Antonio Serra, frente al Mercado. Valor \$ 300.00 todo el local o \$ 150.00 la mitad. Ernesto Ortiz. Febrero 28.

**BUENA OPORTUNIDAD.**—Puede Ud. hacer una magnífica inversión de su dinero efectuando la compra de una propiedad en punto comercial de primer orden. Hoy vale solamente \$ 25,000.00; y muy pronto valdrá el doble. Para más informes en esta Administración

**UNICA OPORTUNIDAD.**—Se vende una casa en buen estado, cómoda y situada 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Para informes Teléfono 683.—Feb. 28.

**COMPRO** tostador de café que esté en buen estado. Melcochería "La Estrella." Apartado 973. San José

**\$ 50.00 DE GRATIFICACION** a quien entregue en la oficina de la Sucesión de don Basilio Acuña una cartera marcada: "José R. Acuña Z." conteniendo valores en billetes y plata blanca.

**VENDO casa grande esquinera** magnífico punto comercial. Situada 100 varas al Norte de la Iglesia del Carmen. Precio: \$ 45,000.00. Única oportunidad. G. V. CRESPI.

**AVISO.**—Se vende una finca en San Carlos. Consta de 1,500 hectáreas; buenos pastos de engorde, lo suficiente para cuatrocientas cabezas. Para pormenores esta oficina. Feb. 21

**SE VENDEN.**—Lotes para construir en punto higiénico, 200 varas de la calle La Sabana. Para precio y condiciones, entnderse con Modesto Zúñiga.—Feb. 6, 1 mes.

**NECESITA UD. A MORA PODEDA** para esquelas mortuorias, invitaciones o contrato de algún funeral, LLAME AL TELEFONO No. 842, pues ya se encuentra al servicio a toda hora.—Febrero 1.º

**ALFONSO ALTSCHUL.**—Venta de artículos eléctricos, dinamos, motores y material de instalación en general. Bombillas OSRAM. Motores de Gas OTTO LEGITIMOS.

**LA COMPANIA ANTISTICA AMPLIFICADORA** ha recibido los lotes números tres y cuatro. Oficina principal en San José, altos de "La Esmeralda."—Feb. 23.

**JOSE ASTUA AGUILAR,** Abogado. Oficina en su casa de habitación.

## AYER EN EL CONGRESO

# Siguen los diputados revalidando pensiones en legislatura extraordinaria

## Culpa no es de ellos sino de quien los convoca

A las 15 horas se abrió la sesión bajo la presidencia del Lic. don Arturo Volio.

Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

### Orden del día

- 1) Lectura de correspondencia.
- 2) Formas de Decreto.
- 3) Segundos debates a varios proyectos.
- 4) Discusión de los siguientes dictámenes,

a) Autorización arrendamiento lotes de la Municipalidad de Siquirres, en Parismina.

b) Solicitudes de revalidación de pensiones.

**Reclamación de \$ 22,000**  
Se lee una nota del señor Secretario de Hacienda con el fin de atender una reclamación por \$ 22,000 a favor de don Miguel Borrás.

Con tal objeto el Ejecutivo sometió a la consideración del Congreso el respectivo proyecto que pasó al estudio de la Comisión de Hacienda.

### Formas de Decreto.

Se leyeron y aprobaron varios proyectos sobre revalidación de pensiones, y autorización a la Municipalidad de Oreamuno para vender en lotes una finca de su propiedad.

Las pensiones revalidadas correspondientes a las personas siguientes: María Fernández Salas v. de Gutiérrez, Agueda Alfaro de Muñoz y Trinidad Castro Carrillo.

### José Ma. Porras Borbón

Se aprobó en segundo debate la pensión de \$ 50.00 mensual otorgada a favor de Hepito Porras. Ex-oficial Mayor de la Imprenta Nacional.

### Delia González Ulloa

Se acoge el dictamen y fué aprobada en primer debate la revalidación de pensión a favor de la señorita Delia González Ulloa.

### Dolores Montealegre Mora.

Se lee el dictamen que favorece y acoge la solicitud de pensión a favor de la señorita Dolores Montealegre Mora, hija de uno de los proceres de la República.

Leiva.—Hace la defensa y manifiesta que la Cámara debe acoger esta solicitud de pensión ya que se trata de la hija de uno de nuestros Ex presidentes.

Es ello una necesidad moral y el Congreso debe

hacer honor a la República. Firmada la votación fué aprobada con este resultado: 4 bolas negras y 29 blancas.

### Señoritas Ulloa Cooper

Después de leído el correspondiente dictamen que acoge la solicitud de pensión señalada con \$ 80.00 a cada una de las señoritas Atala, Lola y Margarita Ulloa Cooper, hijas del Profesor don Francisco Ulloa Mata, se sometió a votación siendo aprobada con el siguiente resultado: 5 bolas negras y 28 blancas.

### Trinidad Marín v. de Granados.

También se revalida la pensión otorgada a la señora Trinidad Marín v. de Granados y a sus hijas menores de edad, por los servicios prestados por su esposo Beltrán muerto en un accidente ocurrido en la Fábrica Nacional de Licores.

### María Tinoco v. de Jiménez Oreamuno.

Se aprueba la revalidación de pensión por \$ 100 mensuales otorgada a favor de la señora María Tinoco v. de don Alberto Jiménez Oreamuno y a sus hijos.

### Jovita Salvadora Mora v. de Bejarano

Se aprobó la pensión otorgada a favor de la señora doña Jovita Salvadora Mora, hija del Ex-presidente de la República don Juanito Mora.

### Señorita Augusta Quell

Se aprueba la pensión de

\$ 30.00 mensuales a favor de la señorita Augusta Quell, hija de un militar de la campaña del 56.

La señorita Quell hoy residente en El Salvador, ha comprobado su estado de pobreza, así como también no ser poseedora de bienes raíces.

### Arrendamiento de tierras

Se da lectura al dictamen de la mayoría que suscriben los diputados señores Cordero y Zúñiga Montúfar como miembros de la Comisión de Gobernación, y que autoriza el arrendamiento de lotes de tierra para construcciones y zonas de cultivo, en la jurisdicción del Parismina.

Se lee el dictamen de minoría suscrito por el diputado don Juan Felipe Picado, Miembro también de la Comisión, y que adversa el proyecto enviado por la Municipalidad de Siquirres para denunciar tierras en la Milla Marítima.

Cordero.—Hace una exposición de motivos sobre la ampliación que han dado al proyecto primitivo, respetando siempre el sentir de la Cámara de hacer indenunciable la Milla Marítima, lo cual no evita puedan darse en la zona atlántica lotes de tierras en arrendamiento, que es lo que pretende la Comisión.

Insta a sus compañeros para que le den su voto.

Rees.—Ve con simpatía el proyecto y hace ciertas observaciones al articulado, en cuanto a los derechos que puedan tener los extranjeros para la adquisición de los lotes.

Recomienda se vote el dictamen por ser de justicia.

Aragón.—Cree que la Cámara debe mantener

siempre la misma tesis, manifestada cuando vino por primera vez este asunto al Congreso.

Deben los señores diputados oponerse a esta operación y abstenerse de votar el dictamen que acoge el proyecto en referencia.

Sería mejor acuerpar el de minoría que deja las cosas como están.

No ve con simpatía que el producto de este arrendamiento vaya a poder de aquella Municipalidad, que en materia de finanzas se encuentra desequilibrada, teniendo como tiene deudas que suman \$ 50 000.

Zúñiga M.—No tiene ningún interés en el asunto; sólo quiso complacer un buen deseo del representante por aquella Provincia señor Quesada.

Ofrece ayudar al señor Aragón, ahora que conoce la mala administración que subsiste en aquella Municipalidad.

Discutido el dictamen de mayoría fue aprobado. **Pensión Justa Alfaro**

Se lee el dictamen que acoge la solicitud de pensión a favor de la señora Justa Alfaro.

Sometido a votación fue desestimado.

### Anita Fernández v. de Castro Ureña

Se lee el dictamen favorable a la revalidación de pensión de \$ 25.00 mensuales, a favor de la señora doña Anita Fernández Escalante v. de Castro Ureña.

Sometido a votación fue aprobado.

La sesión se levantó a las 17 horas.

## TEATRO FEYTH

Martes 6 de Marzo: Gran Suceso  
A las 7 p. m.

Principia la grandiosa serie

## EL PELIGRO OCULTO

Por JORGE LARKING - Episodios 1, 2 y 3

A las 8.30 p. m. la película histórica

## PATRIA

Un campesino a punto de morir aplastado entre las ruedas de un tren

Horrible espectáculo estuvieron a punto de presenciar los pasajeros que venían el domingo en la tarde procedentes de Alajuela y Heredia, por la línea Atlántica.

Los carros venían atestados de gente, ocupando muchos caballeros hasta las plataformas por falta de lugar en el interior de los coches, y por consiguiente de asientos.

Estas desgracias se evitarían si las empresas ferrocarrileras no vendieran tiquetes sino con arreglo a los asientos de que disponen.

Creemos que existe una ley de ferrocarriles previendo estos puntos. Pero por desgracia, en nuestro país, nada se cumple, y al suceder una desgracia vienen como apéndice las referidas consideraciones.

El hecho que narramos pudo haber traido fatales consecuencias por la causa que exponemos, siendo toda la culpa de la compañía.

Se nos informa que el tren a que hacemos referencia venía

completamente lleno, y entre el grupo de viajeros que ocupaban los balcones, se hallaba el señor don José Castro H, procedente de Heredia.

Por descuido involuntario, estando ya el tren en marcha, tuvo la mala suerte de caer sobre un costado de la línea, sufriendo lesiones de alguna consideración en la cara y en los brazos.

Inmediatamente alarmados los pasajeros dieron orden de parar el tren retrocediendo hasta el lugar del hecho, en donde se recogió al herido todo bañado en sangre.

El señor conductor y demás empleados de la empresa, lo atendieron debidamente, y tan pronto llegaron a la Estación del Atlántico, se pidió una ambulancia, verificando su traslado al Hospital de San Juan de Dios en donde se encuentra.

Por fortuna el caso no es muy grave, pero sí de lamentar, y llamamos la atención a la Empresa, a fin de evitar en lo sucesivo estas irregularidades.

QUONG TAI CHONG & CO.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores

y Exportadores

PUNTARENAS C. R.

## TEATROS

AMERICA

JUEVES 8 DE MARZO 1923

Estreno de Arte!

ITALA ALMIRANTE MANZINI

EN

LA GRAN PASION

VARIEDADES

MARTES 6 DE MARZO 1923

Concierto por el tenor chileno

JOSE CABALLERO

y estreno de la película

LOS REYES

EN EL CONVENTO

Trabajos de toda clase, en la

MINERVA

## ¿Qué ocurre a la Municipalidad de Siquirres? Declaraciones del diputado Aragón

Al discutirse ayer en el Congreso el dictamen de mayoría, sobre arrendamiento de la Milla Marítima, el señor diputado Aragón manifestó que la Municipalidad de Siquirres no hace honor a su firma, en créditos por valor de \$ 50,000. Y que eso lo autorizaba para suponer que allí las cosas no se llevan con claridad.

En efecto, las suposiciones del culto y distinguido señor Aragón están sobre una base tan firme, que nadie correría peligro de hundirse.

O en otras palabras: si aquel Municipio no hace honor a su firma en créditos de \$ 50 000, la cosa no huele bien en Dinamarca. Digamos que el olor es simplemente a obscuridad, a

## Oscilaciones en los cambios

El mercado de Bolsa estuvo ayer muy flojo.

La cotización de dólares se fijó en 467 y la de libras en 440, sin que se efectuaron grandes operaciones.

El Comercio siempre se mantiene a la expectativa en espera de mejores tiempos.

Los giros del Gobierno se vendieron algunos con un 49 olo de descuento.

cuarto en que no entra la luz, porque nada nos consta.

Pero si estamos imposibilitados para hacer afirmaciones, porque no disponemos de dato alguno, si cabe que las palabras del señor diputado se analicen y tomen en cuenta.

¿No les parece a ustedes?